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燃煤锅炉进入清零倒计时
西安建成区今年 20蒸吨以下燃煤锅炉全部拆除

◆普毛毛 马昭肖颖

治污减霾是西安市目前 5 项重点工
作之一，对燃煤锅炉进行拆改是其中采取
的一项重要措施。

《西安市“治污减霾”工作实施方案
（2015 年）》中明确提出“清零”政策：建成
区 20 蒸吨以下燃煤锅炉全部拆除，其中，
地方单位拆除任务 158 台，驻军单位拆除

任务 44 台。截至目前，地方单位燃煤锅
炉已拆除完成154台，完成率为97.5%。

这一串串锅炉拆改的数字对普通公众
来说，可能并没有那么敏感，但对参与锅炉
拆改工作的每一位环保工作人员来说，却是
字字千斤。“每拆除一台锅炉都十分不易，甚
至每一台锅炉的拆除背后都面临着两难选
择：既不能影响群众供热，又要按时拆除锅
炉。真的很难。”一位基层环保工作者说。

■ 拆改工作进入百米冲刺
建成区 20蒸吨以下燃煤锅炉需全部拆除

2015 年 是 西 安 市 开 展 治 污 减
霾工作的第三年，也是建成区燃煤
锅炉实现清零目标的最后一年。

西安市政府要求，要进一步削
减煤炭消耗量，建成区内 20 蒸吨以
下燃煤锅炉全部拆除，年内拆除地
方燃煤锅炉 158 台，拆除建成区内
驻军单位燃煤锅炉 44 台，建成区外
20 蒸 吨 以 下 的 燃 煤 锅 炉 也 能 拆
尽拆。

“长安区列在拆改计划中的燃
煤锅炉有部分是建在高校的，一台
锅炉可能关系到上千人喝水以及洗
澡等问题，同时拆改时间又有着严
格的限定，拆改困难可想而知。”西
安市环保局长安分局的工作人员告
诉记者。

例如，位于西安市长安区皂河
路的延安大学创新学院，是长安区
拆除燃煤锅炉最多的单位，面临的
困难也十分棘手：根据规定，学校需
要拆除 4 台供暖燃煤锅炉，其中一
台是热水炉。按照长安区政府的要
求，学校的锅炉拆改工作需要在 6
月底完成，然而 6 月份仍是学校正
常教学时间，没有热水锅炉，师生连
喝水都成问题，更谈不上洗澡。

对此，西安市环保局长安分局
着实下了功夫。“在和学校经过几轮
沟通后，初步确定了采用电热水炉

临时供水的方案。”长安分局管理科
田文华科长说道。

方案确定后，又面临着第二个
难题：学校资金困难，一时拿不出这
么多钱来购买电热水炉。无奈之
下，学校向长安区治污减霾办公室
提交了一份资金申请报告。很快，
长安区治污减霾办公室就特批了 5
万元热水炉购置补助资金，为学校
购买了 12台分体式电热水炉。

6 月 23 日，延安大学创新学院
的电热水炉安装完毕；6 月 29 日，学
校最后一台供热水燃煤锅炉拆除完
毕。至此，西安市长安区 12 台燃煤
锅炉全部拆除。

正是凭借不懈努力，截至目前，
西安市共累计拆除燃煤锅炉 1227
台、提标改造 229 台，对 8.3 万多户
蜂窝煤居民用户实施了清洁能源改
造，燃煤减少达 108.1万吨。

2015 年 是 西 安 市 开 展 治 污 减
霾工作的第三年，从目前来看，距离
今年供暖也仅剩下几个月的时间，
燃煤锅炉的拆改工作也进入到最后
冲刺阶段。时间紧，任务重。正如
工作在燃煤锅炉拆改第一线的田文
华说：“不仅要拆除锅炉，而且不能
造 成 遗 留 问 题 ，不 能 影 响 群 众 供
暖。这才算燃煤锅炉拆改工作真正
完成。”

■ 2014年开展拆改攻坚
全市共拆除燃煤锅炉 480台，燃煤削减量达 150万吨以上

为让百姓呼吸到更清新的空气，2014
年，西安市以背水一战的决心和壮士断腕
的 勇 气 ，开 展 了 一 场 燃 煤 锅 炉 拆 改 攻
坚战。

而每一次锅炉拆除的背后，都有着难
以想像的艰辛。

陕西省精神卫生中心就是这样一块
难啃的骨头。

陕西省精神卫生中心总务科陈科长
讲述了当时面临的困难：按照计划，医院
需要在 2015 年年初搬离市区，然而，拆掉
旧有的燃煤锅炉，医院内 400 多名病人将
无法取暖、洗澡。再加上当时医院面临
300 多万元的亏损，新建天然气锅炉的可
能性十分小。然而，在西安市进行治污减
霾整治的大环境下，拆掉这台年耗煤量
1500 吨的锅炉又是势在必行。

西安市雁塔区政府副区长贠孝民两
次听取锅炉拆改工作汇报，现场解决实际
问题；雁塔区环保局的工作人员也多次造
访这家医院，与院方进行锅炉拆改工作的

探讨。
经过多方努力，医院锅炉拆改问题解

决方案最终尘埃落定：医院出资 130 余万
元用于天然气管道铺设，新旧锅炉拆除、
安装，交换器购置，并在西安市卫生局的
协调下，将医院新址的 1 台锅炉先期借予
医院旧址进行过冬使用；雁塔区政府先行
拿出 5 万元购买太阳能设备，解决医院病
人的洗澡问题。

终于，在 2014 年 9 月 15 日，这台有着
30 多年历史的老锅炉被正式拆除，取而
代之的是一台全新的天然气锅炉。

2014 年，西安市燃煤拆改工作远远
超过了任务目标，全年共拆除燃煤锅炉
480 台，关停了西安热电厂两台 220 蒸吨
燃煤锅炉。同时，还对建成区范围内 3.4
万 户 居 民 实 施 了 蜂 窝 煤 改 清 洁 能 源 工
作。通过实施各项措施，2014 年，西安市
燃煤削减量达 150万吨以上。

同年，西安市的空气质量优良天数为
211天，比 2013 年增加 73天。

本报记者丁冬沈阳报道“北方
环境论坛·李家山生态高峰研讨会”
日前在辽宁省本溪市举办。会议以

“推进绿色经济发展，构建生态文明
新辽宁”为主题，旨在适应经济发展
新常态，探索推进生态文明建设的
新途径、新举措。

辽宁省环保厅厅长朱京海在讲
话中指出，环保部门要做生态文明
的引领者，积极探索代价小、效益
好、排放低、可持续的协调发展道
路。辽宁省环境科学学会理事长、
辽宁大学校长潘一山在讲话中指
出，如何破解资源环境瓶颈制约，寻
求绿色发展、循环发展、低碳发展的

途径成为辽宁当务之急。
围绕经济发展与环境保护之间的

关系，中国工程院院士、哈尔滨工业大
学教授张杰发表了《人类社会用水健
康循环理论与方法》的报告，国务院发
展研究中心社会发展研究部室主任周
宏春做了《“两座山”理论与优势转换》
的报告。

此外，会议 还 举 办 了 水 专 业 、大
气 专 业 分 论 坛 。 期 间 ，还 举 办 了 环
保 产 品 和 环 境 科 技 展 览，举行了“心
环保 新生活”全国环保科普创意大赛
颁奖仪式，以及本溪市环保产业协会
与兴业银行本溪支行的会企银框架合
作协议签约仪式。

推进生态文明新辽宁建设

本溪举办北方环境论坛

广西壮族自治区罗城仫佬族自治县保育院近日开展“变废为宝”创意活动，各
班分别组织小朋友利用过节后产生的大量月饼盒及塑料瓶、硬纸张、果皮等废旧物
品，制作成各式各样小灯笼等工艺品，教育和倡导广大少年儿童从小树立勤俭节
约、保护环境、低碳生活意识。 人民图片网供图

本报记者王小玲成都报道 环境保护部西南环境
保护督查中心近日召开川渝地区区域流域环保后督察
意见反馈会，通报了成渝城市群大气污染防治和三峡
库区及其上游长江干流环境风险防范后督察情况。

意见反馈后，四川省政府副秘书长何旅章、重庆
市政府副秘书长唐慎表态说，四川和重庆将提高认
识，认真研究工作机制和方法创新，完善法律法规和
标准，严格落实具体问题，制定时间表，按要求、客
观、实事求是反映整改情况。

情况通报
多地响应不平衡，整改不深入

据了解，为加强区域流域环境污染防治和风险
防范联防联控，2014 年 9 月和 11 月，环境保护部西
南环保督查中心会同重庆市环保局和四川省环保厅
先后开展了三峡库区及其上游长江干流环境风险防
范和成渝城市群大气污染防治综合督察，并先后在
重庆和成都召开了意见集中反馈会。

一年后，西南环保督查中心再次会同重庆市环
保局和四川省环保厅，分 5 组通过查资料、听汇报和
现场检查等方式，对自贡、泸州等成渝城市群大气污
染防治和宜宾、涪陵等三峡库区及其上游长江干流
环境风险防范综合督察整改落实情况开展后督察。

后督察表明，去年成渝城市群大气污染防治综合
督察通报涉及 10市（区）的 155个具体问题中，截至目
前，尽管已整改近九成，但仍有18个具体问题尚未整改
到位，且整改深度不够，没有做到举一反三全面深化整
改工作。扬尘控制、机动车污染防治和挥发性有机污
染物防治工作仍没有取得实质性进展。扬尘控制中缺
乏控制标准规范、缺乏部门考核问责、市政与住建部门
职责不清等问题在不少地方均不同程度存在。

三峡库区及其上游长江干流环境风险防范综合
督察发现的 259 个具体问题中，虽已有 197 个完成整
改，仍有 62 个尚未完成。特别是长寿区长风化工公
司流域级风险防控设施（拦截坝）底阀被污泥严重堵
塞，沿江长期存放数百吨高浓度硝基苯废水、高盐废
水未处置，而硝基苯废水储存池还存在渗漏现象。

谈及原因，环境保护部西南环保督查中心副主
任郭伊均介绍道，从跟踪调度和后督察情况来看，各
地响应并不平衡。在各地的整改方案中，除泸州等
市（区）外，不少地方整改方案不深入，除通报具体问
题有整改措施外，没有制订全面深入的整改方案。

“去年发出的督察函要求各地坚持主要领导亲
自抓，但 10 个市（区）中有一半以上的政府主要领导
没有阅批此文。广安市在今年上半年环境空气形势
非常严峻后，党政主要领导才开始抓，导致政府主要
负责人被约谈。”郭伊均说。

继续抓好后续整改工作
防止协调联动机制成一纸空文
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“总体来看，各地高度重视整改
工作并取得了积极成果，但对成果
必须要有清醒认识，坚决防止麻痹、
松懈心理。”反馈会上，西南环保督
查中心要求各地按照践行“三严三
实”的要求扎实抓好后续整改工作。

要加快万州区五桥、天子工业
园区和宜宾市盐坪坝工业园区的污
水集中处理设施建设，督促江津区
珞璜工业园区 B 区及双福园区和宜
宾江安阳春工业园区污水处理厂尽
快投入正常运行。要加快推进饮用
水备用水源建设和城市供水管网互
连互通工作，增强抵御风险的能力。

要加快推进取缔宜宾市清源水
务有限公司一、二、四水厂水源地及
泸州市长江北郊水厂等水源地一级
保护区内与供水无关的设施。要积
极推进解决产业园区定位不明确和
产业布局不合理的问题，以“8·12”
天津港爆炸事件为教训，抓住国家
推动危险化学品企业搬迁的契机，
加快推动环境风险突出、布局不合
理的化工企业搬迁。

此外，要牢固树立预防为主的
风险防范理念，严把环境风险企业
准入关。继续推进环境监管能力不
适应大气污染防治和环境风险防范
要求的问题解决。重庆市和四川省
要主动协调推进实施《长江三峡库
区及其上游流域跨省界水质预警及
应急联动川渝合作协议》，加强区域
流域联防联控，防止协调联动机制
协议成为一纸空文。

臭氧超标问题日趋突出
必须提前摸清家底，科学治理

后督察发现，成都和重庆两座
特大型城市的臭氧污染问题日趋突
出，更增加了大气污染防治的复杂
性和艰巨性。

电动车推广应用和在用车机动

车尾气检测及环保标志发放整改工作
进展缓慢，淘汰黄标车真正报废的数
量有限，柴油车车用尿素供应体系建
设没有实质性进展，机动车污染问题
更加突出。由于缺乏排放标准，挥发性
有机污染物控制工作少有开展，这对解
决日益突出的臭氧问题极为不利。

西南环保督查中心建议，各地要积
极推进城市公交车、出租车率先改电工
作，缓解城区尾气污染。国家已明确将
在“十三五”期间全力推进挥发性有机污
染物治理，各地必须提前摸清家底，科学
制订治理规划并强力推进实施。

三峡库区及其上游长江干流环境
风险防范工作要举一反三，全面加强
环境风险防范工作，特别是以“8·12”
天津港爆炸事件为教训，持续加大环
境风险隐患排查力度。

一分部署，九分落实
要切实强化环境督察监管

郭伊均强调，无论是大气污染防
治还是环境风险防范，在决策部署后，
一定要抓好落实工作。

各地要坚持党政主要领导亲自
抓、负总责，明确各级政府和相关职能
部门的环境保护职责，建立环境保护
工作目标任务进展调度和考核问责机
制，进一步传导压力，督促企业切实履
行污染防治主体责任，建立环境保护
长效工作机制。

用好预警约谈、考核追责、挂牌督
办、区域限批等措施，督促各级政府及
相关部门落实环保主体责任。严格执
行按日计罚、查封扣押、限产停产、行
政拘留、追究刑事责任等措施，严厉惩
处环境违法行为。

加强对企业的宣传教育，督促企
业认真落实环境信息公开制度，接受
社会和公众的监督，倒逼企业提高环
境责任意识。

根据建设项目环境影响评价审批
程序和建设项目竣工环境保护验收管
理的有关规定，经审查，2015 年 9 月 19
日~2015 年 9 月 30 日我部对 2 个建设
项目环境影响评价文件和 5 个建设项
目竣工环境保护验收文件作出审批决
定。现将作出的审批决定予以公告，
公告期为 2015 年 10 月 8 日~2015 年 10

月 14日（7日）。
行政复议与行政诉讼权利告知：依

据《中华人民共和国行政复议法》和《中
华人民共和国行政诉讼法》，公民、法人
或者其他组织认为公告的建设项目环境
影响评价文件审批决定或建设项目竣工
环境保护验收决定侵犯其合法权益的，
可以自公告期限届满之日起六十日内提

起行政复议，也可以自公告期限届满
之日起六个月内提起行政诉讼。

联系电话：010-66556405、
66556045（行政审批大厅）
传真：010-66556428
通讯地址：北京市西城区西直门

内南小街 115号
邮编：100035

环境保护部关于2015年9月19日~2015年9月30日作出的
建设项目环境影响评价文件审批决定和建设项目竣工环境保护验收审批决定的公告

（审批决定和验收决定文件全文详见环境保护部政府网站 http://www.mep.gov.cn）

序号

1

2

文件名称

关于长江下游安庆河段航道整治二期工程环境影响报告书的批复

关于连云港港 30万吨级航道二期工程环境影响报告书的批复

文号

环审〔2015〕198号

环审〔2015〕202号

发文时间

2015-9-14

2015-9-14

序号

1

2

3

4

5

文件名称

关于内蒙古海州露天能源有限责任公司白音华四号露天矿竣工环境保护验收
合格的函

关于内蒙古平庄煤业（集团）有限责任公司西乌旗白音华一号露天煤矿一期工
程竣工环境保护验收合格的函

关于云南澜沧江小湾水电站竣工环境保护验收合格的函

关于淮北矿区邹庄矿井及选煤厂项目竣工环境保护验收合格的函

关于南水北调东线第一期工程长江-骆马湖段其它工程（含江苏省洪泽湖抬高
蓄水位影响处理工程）竣工环境保护验收合格的函

文号

环验〔2015〕194号

环验〔2015〕195号

环验〔2015〕196号

环验〔2015〕197号

环验〔2015〕199号

发文时间

2015-9-24

2015-9-24

2015-9-24

2015-9-24

2015-9-24

一、作出的建设项目环境影响评价文件审批决定

二、作出的建设项目竣工环境保护验收审批决定

上接一版

在此基础上，株洲市在产权交易机制
上进行了进一步创新。一方面，交易模式
多样化，推行收储指标出让、排污权指标竞
价拍卖等交易模式；另一方面，排污权储备
方式采取多样化。

截至目前，株洲市已有 18 家减排单位
通过出让富裕排污权指标，获得了 723 万
元的经济效益。

湘潭市则将排污权有偿使用和交易范
围扩大到所有工业企业排污单位。截至目
前，湘潭市共对 151家企业进行了核定。

合同环境服务，主要是指政府与企业
合作购买服务。这方面，湖南主要在畜禽
养殖污染治理、工业园区污染治理、乡镇污
水处理及城市管理中进行了尝试。

“我们将城市的垃圾清运、清扫保洁、
设施维护整体打包，委托专门招投标公司，
面向市场公开招标。结合这种运行模型，
保证了城市环境白天和晚上一个样，主次
干道和背街小巷一个样。”株洲市“两型”办
宣教联络科科长陈银河说，目前，株洲市城
区道路机械清扫率已经达到 74.19%，生活
垃圾无害化处理率从 85%提高到 100%。

在加快竹埠港工业区治理的过程中，
湘潭市岳塘区政府就曾大胆尝试，由区政
府与湖南永清投资集团合作，成立湘潭竹
埠港生态治理投资有限公司，为竹埠港区
域重金属污染综合整治项目提供投资和实
施平台。

“将政企合作 PPP 模式应用于土壤修
复领域，通过在政府和企业间进行最合理
的风险分配，发挥双方各自在市场中的优
势，共同承担项目投资、实施责任和融资风
险，从而加快竹埠港生态治理和新城建设
的进度。”湘潭市“两型”办综合科科长肖
璐说。

“两型”社会建设需要更为高效、规范
的行政管理体系，湖南在积极寻找途径。

通过率先实施绿色 GDP 指标考核体
系，湖南省将现有 GDP 核算融入资源、环
境因素，将经济增长与资源节约、环境保护
予以综合考评。

于是，当湘潭竹埠港工业区关停所有
企业导致 GDP 锐减之时，湘潭市政府决定
暂不考核其 GDP 和税收，为的就是让其轻
装转型。

为了进一步强化责任体系，湖南省率
先对湘江流域各级政府“一把手”实行环境
损害终身追责。

今年初，湖南又将构建政府依法监督、
企业主体负责、公众监督参与的环境保护
体制机制作为先行先试改革任务之一，并
先后出台了《湖南省环境保护工作责任规
定（试行）》、《湖南省重大环境问题（事件）
责任追究办法（试行）》。

敢于先行先试的湖南，将互联网运用
到了行政管理中。如今在株洲，一套投资
3800 万元的数字环保工程，正在对全市环
境重点区域和重点企业实行视频监控和在
线监测。

“环境监察网格化是当前环境监管的
一种新尝试、新趋势。”株洲市环保局副局
长何长顺说。在长株潭的各主要街道，均
设置有 PM2.5实时监测设备，及时将数据传
送至湖南省环保厅的数据平台。

如今，这些环境数据成为湖南各地党
政“一把手”最为关心的政绩，也成为了老
百姓评价幸福指数的重要指标。


